

**17 mai 1866**

**Circulaire concernant l'établissement de conférences de sortie dans les écoles normales primaires**

[Victor] Duruy

Source : *B.A.M.I.P.* n° 103, p. 564-565.

Victor Duruy souhaite la création, dans les écoles normales, de véritables cours de pédagogie. Instaurés, dans un premier temps, sous la forme de ces conférences de sortie faites par le directeur, ils seront introduits dans le plan d'études des écoles normales par la circulaire du 2 juillet 1866\*.

Monsieur le Recteur, par ma circulaire du 1<sup>er</sup> septembre 1865, j'ai appelé votre attention sur l'utilité qu'il y aurait à établir dans chaque école normale, pour les élèves de troisième année, des conférences où seraient résumées les leçons de pédagogie qui font partie de leur cours d'études, et où ils recevraient les conseils dont ils ont le plus besoin au moment d'entrer dans la vie publique.

Il ne suffit pas, en effet, que les jeunes gens élevés dans les écoles normales possèdent bien les matières du programme de l'instruction primaire : il faut encore qu'ils soient initiés aux vrais principes de l'éducation et aux principales méthodes d'enseignement ; qu'ils connaissent les moyens de diriger et de tenir une école, et d'organiser une classe dans les différents cas qui peuvent se présenter, selon l'âge, le nombre et le degré d'instruction des élèves ; qu'ils soient formés à l'étude des caractères ; qu'ils sachent comment on procède dans telle ou telle circonstance à l'égard d'élèves capricieux, indociles ou paresseux ; qu'ils soient fixés sur les différents modes de récompenses ou de punitions ; qu'ils soient préparés à éviter les difficultés qu'ils peuvent rencontrer dans leurs relations avec les familles ou avec les autorités locales ; en un mot, qu'ils n'ignorent aucun des devoirs qu'ils auront à remplir comme maîtres et comme citoyens.

Tel doit être l'objet des conférences de sortie sur lesquelles j'appelle toute votre attention.

Je vous serais obligé de prescrire les mesures nécessaires pour qu'elles puissent s'établir pendant le dernier trimestre de séjour des élèves-maîtres dans toutes les écoles normales de votre ressort académique. Vous ne vous bornerez pas, d'ailleurs, à vous faire rendre compte de l'organisation de ces conférences et de la direction qui leur sera donnée : vous y assisterez toutes les fois que ce sera possible.

Il est important que le chef de l'académie aille lui-même, avec l'autorité qui s'attache à sa haute fonction, donner, à tous les points de vue, ses conseils à des jeunes gens qui bientôt seront livrés à eux-mêmes et dont la conduite dépendra en grande partie des derniers avis qu'ils auront reçus.

Ainsi que je vous l'ai dit déjà, ces conférences de sortie doivent se faire sans appareil ; il est seulement à désirer que la présence d'une ou de plusieurs personnes notables de la localité vienne quelquefois ajouter à l'effet salulaire qu'elles ne manqueront pas de produire sur l'esprit des élèves.

Vous voudrez bien me rendre compte des résultats que vous aurez obtenus en exécution de cette circulaire, dont je vous prie de m'accuser réception.

Recevez,...